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微信群

   「你有微信嗎？」不知從何時起，灣區
華人認識新朋友不再要名片，也不需留電
話，而是詢問加微信賬號。這個中國土生

土長的手機社交軟件，經過幾年的發展，微信在美國的
華人圈中火爆了起來。尤其是其特有的微信群功能，讓
華人在美國的世界不再單調而孤獨，這些群囊括娛樂文
化、資訊分享、社交、組織活動、興趣愛好，如今甚至
擴展至政治參與等領域。微信群功能正幫助華人在美帶
來巨大而富有歷史性的改變。

撰文：記者徐明月

   
華人認
話，而

小K平時參加很多灣區華人的時尚活動，也是
兼職模特，每次活動開始前，活動的主辦

人都會加上微信號，然後把大家拉到活動群裡，
在群裡面發佈各種通知，包括綵排時間地點、
服裝的準備情況等。小K說，微信群非常方便溝
通，省時省力，一項活動的舉辦通常牽涉很多
人，如果用傳統的方法一個人一個人地聯繫，非
常浪費時間，微信群讓大家可以對活動的要求一
目了然，讓協調也變得簡單了起來。小K還有很
多不同的群，例如閨蜜私聊、家人好友以及職場
工作，可謂涵蓋她生活的方方面面。

像小K這樣頻繁使用微信，並活躍在微信群
中的人，如今在灣區越來越多。微信群除了可以
在組織活動方面起到重要的作用，在分享資訊百
科、拓展業餘愛好等方面也為華人帶來便利，特
別是因此產生的一些大群，更是一步一步改變著
灣區華人的生活。

居住在南灣的Jack Sun是「灣區黃頁」系列微
信群的群主，十個群統計起來已經有2500多人，
內容豐富多彩，從中餐點評、中醫養生、爬山攝
影、裝修、房屋買賣到教育諮詢，可謂應有盡
有。Jack Sun表示，一次被人拉到一個兩三百人
大群的經歷，讓曾經在中國報社工作過的他突然
意識到，微信群簡直就是一個媒體！於是去年三
月他決定建立一個微信群，內容就專注在灣區新
移民需要的本地資訊上，起名為「灣區黃頁」。

華人資訊平台非常需要
這個微信群顧名思義就是資訊的分享平台，

Jack Sun敏銳地察覺到很多新移民對美國社會不
瞭解，生活中有很多問題，因為英文不好，無法
通過瀏覽英文網站瞭解資訊，以華人為對象的
資訊平台非常需要。正如他的分析，新建的群5
個星期就滿500人，達到微信群的極限。於是他
的第二個、第三個群應運而生。一年多後，Jack 
Sun的群已經發展到十個。
從第二個群開始，Jack Sun思考是否可以將

不同的群分類，讓大家更加清晰地尋找自己的資
訊。在他的群裡，他會請來很多位在相關領域的
專家或公司，例如中醫養生群他找到了30多位灣
區的中醫師，裝修群裏則有很多有經驗的裝修師
傅或公司，中餐點評群裡則囊括了很多中餐館的
老闆。
這些群如何發揮分享資訊的功能？Jack Sun

講述了一個在中醫養生群裡發生過的事。一位
群友的女兒早上起床落枕了，急需要正骨醫
生求得偏方，又因為需要向學校請假，詢問
落枕的英文如何表達。來自群裡的中醫師
立即給出了針刺或按摩落枕穴位的解決
之道，並上傳照片，用手點出穴位與動
作，幫助群友一解燃眉之急。曾經落枕
經驗的群友也紛紛給出有用的意見。

維護華人社區利益
在另一個爬山攝影群，Jack Sun每

周末都會組織大家爬山，每次將爬山線
路的照片以及心得整理好文章，他的目
標是走出100條灣區的爬山線路，並用中
文分享在網絡上。如此之多群的管理，幾
乎花掉了Jack Sun全職工作以外的所有時
間。為保證群內資訊的潔淨可靠，Jack Sun
有著自己的群規定：禁止第三方二維碼、禁止
未經事先允許的任何廣告、禁止大表情符號。
違反第三條將被罰發紅包、違反前兩條將被移除
出群。他強調每個主題的群，話題聊天務必圍繞
該主題，還要求加入群的商家使用真名真姓。

Jack Sun表示，並不想把自己的群當做生意
來做，只要有興趣幹就會堅持維護。他還有更加
重要的理由建立微信群，就是維護華人社區的利
益。他說：「一旦華人需要遊行、呼籲一些政策
時，我們的群就是極其有號召力的地方。」他舉
例二月份三藩市舉行的萬人聲援紐約華警梁彼得
遊行活動，他的群就有50多人參加，為梁彼得的
認捐就達到4000元。「拜微信群所賜，團結華人
的聲音，從沒有如此之快過。」

談到微信群維護華人利益這一話題，華人步
槍協會的創辦人之一王雪寧更有發言權。在梁彼
得大遊行活動中身為組織者之一，華人步槍協會
群成員多擔任安全員維持秩序。他表示，為什麼
這次的遊行口號統一、標語一致？因為全美眾多

城市的遊行組織者大家建立了微信群，在群裡分
享遊行的細節，並不斷地通過朋友的朋友擴大遊
行的城市數量，之後各地吸引很多有影響力的群
主，大家分別將遊行資訊發送到群中，迅速得到
響應。

萬人來遊行 歸功微信群
王雪寧說，從組織遊行到遊行當日，僅僅不

到一周的時間。最初他樂觀估計頂多能有兩千人
參加，結果三藩市警局給出的數字達到萬人，讓
他頗為感動。他表示這些都歸功於微信群。這次
的遊行秩序井然、團結一心，他驕傲地在一篇博
文說到：「誰還敢說我們華人不團結！」 
至於華人步槍協會群，一如其名，是一個關

於槍支的群，王雪寧建群的初衷，是希望華人不
要對槍恐懼，要瞭解槍支的使用知識，學會保護
自己。

有兩個兒子的王雪寧，移民美國十幾年後，
剛於三年前首次買槍。源於美國多個令人發指的
校園槍擊案，讓他意識到危險就在兒子的身邊，
他必須學會槍。王雪寧表示，很多華人有成見，
以為用槍的都是壞人，其實槍的好壞完全取決於
用槍的人。他還說，很多亞裔和華人家庭遭入室
搶劫，是因為罪犯知道大部分
華人家中沒有槍，所
以找準目標襲
擊。

就這樣，王雪寧將自己向華人普及槍支知識
的想法通過微信群實現了。起初只是一個群，後
來加入的人越來越多，就成立了華人步槍協會，
目前也發展到千餘人。群裡有專業的人員擔任教
練，定期舉辦軍事拉練活動，很多人帶著小朋友
來學槍。

他表示，人們越不瞭解槍，就越會對槍產生
恐懼，一旦危險發生時，因平日從未接觸過槍
支，會容易失控。他說，「尤其是對於孩子們，
如果你總是扼制他們的好奇心，則很有可能導致
他們自己偷偷接觸，這樣極易造成危險。還不如
在家長的帶領下，讓他們瞭解槍支的使用方法，
遇到緊急情況時，因為瞭解與熟悉，就可沉著冷
靜地應對。」

微信群將大家團結起來
王雪寧表示，學習槍支並不一定是要開槍，

更多的是一種安全感。有一個群友，半夜遭一名
醉漢硬闖入室，他曾協會學習過如何用槍，就拿
著槍到門口隔著門板給子彈上膛，聲音非常大，
醉漢聽到後落荒而逃。
王雪寧認為，微信群在中國主要是為娛樂，

而在美國，為了與中國的家人聯絡，很多人都
是用微信，令其逐漸顯現出在中

國沒有的功能——團結華
人，為華人利益服

務。在沒有微
信群前，

灣區華人居住非常分散，大家很難認識，組織活
動更是不容易。但是自從出現微信群，很容易
就可以將大家團結起來，傳播資訊速度也非常之
快，響應的人也很多。未來王雪寧希望微信群繼
續發揮作用，在對華人有影響的政治議題中，多
團結力量，讓華裔社區更緊密。

不過要問微信有哪些缺點，王雪寧表示，微
信多限於華人圈，卻容易忽視與主流的互動，或
許會造成華人過於關注自己的圈子。例如這次的
大遊行，大家多是通過在華人中傳播資訊，忽視
了一些主流的社交軟件，所以未吸引太多的主流
媒體報道。但他表示，即便如此，微信群依然要
使用，因為華人需要維護集體的利益，這樣才能
在華人的權益受到威脅時凝結力量。

改變華人生活改變華人生活

灣區的微信群種類眾多，從同學群、母嬰親子群、美食群、灣區
人權群、職場群到藝術群數不勝數，其中一個名為「九尾萌盟社交平台」
的灣區社交組織正是由微信群發家，如今已經發展成為一個年輕而又充
滿活力的品牌。創辦人胡文靜希望未來可以將九尾萌盟發展成為商業品
牌，實現社交的最優化。
起初關注這個社交平台，全因為這特別的名字：九尾萌盟。胡文靜笑

笑，表示這就是她的目的，一下子抓住人的好奇心，吸引更多人的加入。
不得不說，這個女孩是聰明的。與名字相同，眼前的胡文靜性格溫柔，小
鳥依人。而與名字不同的是，短短半年的時間，光九尾萌盟社交平台的公
眾賬號就有近1萬5000多粉絲，微信群多達70個，這看上去似乎已經遠遠
超過「文靜」的範疇，或許可以用「野蠻擴張」來形容。

幾年前，剛剛拿到MBA學位的胡文靜來到灣區，幾乎不認識任何
人，日子過得有點孤單，經常與屈指可數的朋友組織活動，才漸漸拓
展社交圈。她發現，灣區華人對社交有特別大的需求，她非常喜歡
社交活動，於是通過微信群，胡文靜開始成立交友平台，希望灣區的華人可以受益。

但胡文靜的微信群卻與一般溝通聊天的群不同，她的目的是讓灣區華人走出家門，面對面聊。她認為雖然網絡發展迅速，但只
有見面認識朋友才是最有意義的。所以她從2015年起開始舉辦各種有意思的社交活動。從油菜花海踏青之旅、浪漫夢幻酒莊舞
會、密室逃脫遊戲、三國殺狂歡日、浪漫薰衣草節的賞花之旅及遊園創意集體照評比等活動。約飯看球、看電影、BBQ、射
箭、登山、開飛機等活動更是每周末的日常節目。

「參與活動不僅能擴展視野，也能為將來事業的人脈打好基礎。」一年裡胡文靜組織了100多
次活動，口碑甚好。灣區以外，芝加哥、西雅圖、亞利桑那、夏威夷等地也均有九尾萌盟分
支。胡文靜坦言做活動並不容易，從場地租金到交通協調，需要耗費組織者很大的精力，

所收的費用僅僅保持收支平衡，並沒有盈利。但胡文靜在全職工作外還有著滿腔
的熱情，未來有可能的話，她希望通過創業將平台商業化，做成真正的盈利公
司，也為這個平台投入更多的精力。

九尾狐是一個非常有魅力的動物，它們精緻而又機靈、敏捷而又
迷人。胡文靜的身上正藏著這樣的特質，她用這一形象為九尾萌
盟做代言，變成了一種吸引人的標誌。或許這也是社交的
魅力，要想感受這種魅力，在科技的助力下，已

經變得更易於實現了。

九尾萌盟
社交平台

■九尾萌盟經常舉辦各種交友活動。 胡文靜提供

■胡文靜所創立的九尾萌盟由微信群發家，如今正發展成
為灣區非常受歡迎的交友平台。 胡文靜提供

■灣區黃頁系列群的創辦人Jack Sun，為灣
區華人創建了很好的資訊分享平臺。  
 記者徐明月攝

■華人步槍協會創辦人王雪寧表示，微信群
在萬人聲援梁彼得的遊行中功不可沒。  
 記者徐明月攝

■華人步槍協會也是從微信群壯大，圖為協
會活動時的華人槍支愛好者。 王雪寧提供

■得益於微信群的力量，梁彼得遊行有萬名
華人參加，秩序井然。 王雪寧提供

■刷微信朋友圈已經
成為灣區很多華人的
習慣。 記者徐明月攝


